

Boletín de la Defensa Pública Argentina

Sumario

INTERNACIONAL

Sesiones de la Comisión de Prevención del Delito y Justicia Penal (CCPCJ) de la ONU — 1

Consulta Regional de la ASEAN sobre desarrollo sostenible, acceso a la justicia y asistencia legal — 2

XXIII Reunión Especializada de Defensores Públicos Oficiales del MERCOSUR (REDPO) en Uruguay — 2

Una argentina asumió la presidencia de la Asociación Internacional de Mujeres Juezas (IAWJ). 13^a Conferencia Internacional Bienal “Mujeres jueces y el Estado de derecho: Evaluando el pasado, anticipando el futuro” — 3

INSTITUCIONAL

XIX Reunión Anual del Ministerio Público de la Defensa — 3

Jornada “La criminalización y el encierro de personas trans en el país” — 4

Agenda Institucional — 4

NOTICIAS

Ciclo “África en Movimiento” — 6

Día Nacional de Lucha contra la Violencia Institucional — 7

Segunda Conferencia Mundial de Cuidados Paliativos Pediátricos — 7

Presentación del libro “Derechos Humanos de las Personas Mayores. Acceso a la Justicia y Protección Internacional” — 7

Seminario Internacional “Sistemas de supervisión y monitoreo de condiciones de privación de libertad de niñas, niños y adolescentes en conflicto con la ley penal” — 8

Juramento de funcionarios del Ministerio Público de la Defensa de la Nación — 9

Sesiones de la Comisión de Prevención del Delito y Justicia Penal (CCPCJ) de la ONU

Entre los días 23 y 27 de mayo, se realizó el 25º período de las sesiones de la Comisión de Prevención del Delito y Justicia Penal, en el Centro Internacional de Viena de la ONU, en Austria. El Secretario Letrado de la DGN, Nicolás Laino, integró la delegación oficial de la República Argentina en representación del Ministerio Público de la Defensa.

Durante el encuentro, se debatió el proyecto de resolución “Promoción de la asistencia jurídica, en particular a través de una red de proveedores de asistencia jurídica”, presentado por los Estados Unidos, Israel y la Argentina, y co-patrocinado, durante las sesiones, por delegaciones de Brasil, Canadá, Ecuador, Finlandia, Guatemala, Noruega, Sudáfrica, Reino Unido, Italia, Kenia, Tailandia, El Salvador, Serbia y Japón.

La resolución invita a los Estados Miembros a que adopten medidas legislativas o de otra índole, o fortalezcan las existentes, a fin de asegurar la prestación de asistencia jurídica eficaz, también a las víctimas de delitos, de conformidad con su legislación interna y en consonancia con los Principios y Directrices de las Naciones Unidas sobre el Acceso a la Asistencia Jurídica en los Sistemas de Justicia Penal.

También invita a los Estados Miembros a que, de conformidad con la Declaración de Doha sobre la Integración de la Prevención del Delito y la Justicia Penal, participen en la segunda Conferencia Internacional sobre el Acceso a la Asistencia Jurídica en los Sistemas de Justicia Penal, que se celebrará en Buenos Aires en noviembre de 2016, y

Boletín de la Defensa Pública Argentina

INTERNACIONAL

en ese contexto solicita a la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito que facilite a la Comisión de Prevención del Delito y Justicia Penal todo informe que se publique al respecto.

La versión completa de la propuesta, cuyo texto fue aprobado por la Comisión el viernes 27 de mayo, puede encontrarse en: <https://documents-dds-ny.un.org/doc/UNDOC/LTD/V16/030/39/PDF/V1603039.pdf?OpenElement>.

Por otra parte, el 24 de mayo el Dr. Laino disertó, junto con otros expertos internacionales, en el panel “Global Cooperation in Strengthening Access to Legal Aid”, co-organizado por la Argentina, los Estados Unidos, Sudáfrica, la Oficina de Naciones Unidas sobre Drogas y Delito (UNODC) y la International Legal Foundation (ILF). Allí, desarrolló las características del sistema de defensa pública, subrayando la necesidad de su autonomía funcional, independencia y autarquía financiera para asegurar un servicio público de calidad libre de injerencias por parte de otros poderes. Asimismo, expuso sobre la conformación, desarrollo y funcionamiento de la Asociación Interamericana de Defensorías Públicas (AIDEP).

Consulta Regional de la ASEAN sobre desarrollo sostenible, acceso a la justicia y asistencia legal

Entre los días 26 y 27 de mayo, el Secretario Letrado de la DGN, Nicolás Laino, representó al MPD en la actividad realizada en Yakarta, Indonesia, con el objetivo de discutir acerca del desarrollo de instituciones y mecanismos de acceso a la justicia en distintos países.

Esta consulta regional, propiciada por la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN), se enmarca en el cumplimiento del punto N° 16 de los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la ONU, que plantea “promover sociedades pacíficas e inclusivas para el desarrollo sostenible, facilitar el acceso a la justicia para todos y crear instituciones eficaces, responsables e inclusivas a todos los niveles”.

Contemplando esa meta, el Dr. Laino integró un panel en el que disertó sobre medición del acceso a la asistencia jurídica y Estado de derecho, junto con otros representantes internacionales.

XXIII Reunión Especializada de Defensores Públicos Oficiales del MERCOSUR (REDPO) en Uruguay

Los días 24 y 25 de mayo, en la ciudad de Montevideo, se realizó el encuentro que presidió la Directora Nacional de la Defensa Pública y Coordinadora Titular de la REDPO por la República Oriental del Uruguay, Dra. Beatriz Aristimuño. En representación del Ministerio Público de la Defensa de la República Argentina, participaron el Dr. Juan de Dios Moscoso -Asesor Ad Honorem para las relaciones institucionales en el ámbito internacional de la DGN y Secretario Administrativo Permanente de la REDPO- y la Dra. Patricia Azzi, Secretaria General (cont.) de la Defensoría General de la Nación a cargo de la Secretaría General de Política Institucional.

Asimismo, la reunión contó con la presencia de representantes de Brasil, Paraguay, Uruguay y Venezuela –Estados parte del MERCOSUR–, y de Perú y Chile.

Una argentina asumió la presidencia de la Asociación Internacional de Mujeres Juezas (IAWJ).

13^a Conferencia Internacional Bienal “Mujeres jueces y el Estado de derecho: Evaluando el pasado, anticipando el futuro”

Durante la 13^a Conferencia Internacional Bienal, titulada “Mujeres jueces y el Estado de derecho: Evaluando el pasado, anticipando el futuro”, asumió como presidenta de la IAWJ la Dra. Susana Medina de Rizzo, vocal del Superior Tribunal de Justicia de Entre Ríos, quien se transformó en la segunda argentina en presidir dicho organismo internacional, luego de que la Dra. Carmen Argibay lo hiciera entre 1998 y 2000. La fundadora de la IAWJ y su primera presidenta entre 1992 y 1994, Dra. Arline Pacht, le tomó juramento a la Dra. Medina de Rizzo.

En esa oportunidad, también se eligió a la Dra. Graciela Medina, integrante de la Cámara Nacional de Apelaciones en lo Civil y Comercial Federal, como representante de América Latina y el Caribe, quien fue propuesta por la Argentina.

La Defensora General de la Nación, Dra. Stella Maris Martínez, formó parte de la comitiva oficial argentina que viajó a Estados Unidos para participar en el evento, junto con la Dra. Elena Highton de Nolasco, Jueza de la Corte



Suprema de Justicia de la Nación; y el Dr. Germán Garavano, Ministro de Justicia y Derechos Humanos de la Nación, entre otros funcionarios.

El evento se desarrolló en la ciudad de Washington DC, del 26 al 30 de mayo, en el marco de los festejos del 25º aniversario de la Asociación. Allí se trataron diferentes temáticas: niñas y mujeres en detención; justicia restaurativa; nuevos avances en los derechos humanos internacionales y derecho humanitario; y desafíos para las mujeres juezas en el Medio Oriente y el norte de África.

XIX Reunión Anual del Ministerio Público de la Defensa

El 3 de mayo, magistrados y funcionarios de las jurisdicciones de Mar del Plata y Bahía Blanca se reunieron en el hotel Iruña de la ciudad de Mar del Plata, para celebrar la XIX Reunión Anual del Ministerio Público de la Defensa.

En el evento, encabezado por la Defensora General de la Nación, Dra. Stella Maris Martínez, se expusieron las problemáticas comunes, se analizaron los informes anuales de las dependencias y se unificaron criterios de actuación del MPD, entre otras cuestiones.

Junto a la Dra. Martínez, participaron también del encuentro el Secretario General de Coordinación de la Defensoría General de la Nación, Dr. Patricio Giardelli, y la Subsecretaría de Comunicación Institucional, Lic. Mariana Reggi.

Durante los meses de junio y julio tendrán lugar las reuniones de las jurisdicciones de Tucumán, Salta, Corrientes, Posadas, Ciudad Autónoma de Buenos Aires, La Plata y San Martín.

Boletín de la Defensa Pública Argentina

INSTITUCIONAL



El 17 de mayo, en homenaje al Día Internacional contra la Homofobia y la Transfobia, el Ministerio Público de la Defensa y el Consejo de la Magistratura del Poder Judicial de la CABA, organizaron una jornada en el Salón Azul de la Facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires. La apertura del evento estuvo a cargo de la Defensora General de la Nación, Dra. Stella Maris Martínez, y de la Directora del Observatorio de Género en la Justicia del Consejo de la Magistratura de la CABA, Dra. Diana Maffía.

En su presentación, la Dra. Martínez bregó por la aplicación efectiva de la normativa existente en nuestro país que reconoce y protege los derechos de las personas pertenecientes al colectivo LGTBI. Por su parte, la Dra. Diana Maffía destacó el trabajo que realiza la Defensoría General de la Nación en materia de derechos humanos y, en particular, la elaboración de la “Guía de Procedimiento de ‘visu

Jornada “La criminalización y el encierro de personas trans en el país”

médico’ y de ‘control y registro’ de personas trans en el ámbito del Servicio Central de Alcaidías”.

Durante el resto de la jornada, se realizaron diferentes paneles a partir de tres bloques temáticos: “Identidad de género y punición: aproximaciones generales”; “Experiencias de trabajo”; e “Identidad y expresión de género en el encierro carcelario”.

En dichos paneles, miembros del Ministerio Público de la Defensa disertaron junto con otros especialistas en la temática. Así, el Dr. Nicolás Laino, Secretario Letrado de la DGN a cargo del Programa contra la Violencia Institucional, presentó la ponencia “Experiencia en el ámbito federal: control de las requisas y revisiones médicas a la población trans privada de libertad”. Por su parte, el Dr. Mariano Fernández Valle, Secretario de Primera Instancia de la DGN, miembro de la Comisión sobre Temáticas de Género, participó en el panel “Diálogo acerca de la taxonomía sexual, el ‘tratamiento’ penitenciario y el alojamiento de la población *trans* privada de libertad”.

Agenda Institucional

- Reunión de la Defensora General de la Nación con la Defensora General del Chaco

El 9 de mayo, la Dra. Stella Maris Martínez recibió a la Dra. Alicia Beatriz Alcalá, que asumió en marzo de este año como la primera Defensora General de la provincia del Chaco. Durante el encuentro, intercambiaron lineamientos de trabajo y reflexionaron sobre la importancia de la autonomía de las defensorías públicas de las provincias.

- Reunión de la Defensora General de la Nación con el Secretario Ejecutivo del Consejo Federal de Derechos Humanos de la Nación

El 16 de mayo, la Dra. Martínez recibió al Dr. Alejandro Collia, Secretario Ejecutivo del Consejo Federal de Derechos Humanos de la Secretaría de Derechos Humanos y Pluralismo Cultural de la Nación.

Boletín de la Defensa Pública Argentina

INSTITUCIONAL

El objetivo del encuentro fue realizar un intercambio sobre el trabajo de las dos instituciones, a fin de diagramar formas de articulación entre ellas

- Reunión de la Defensora General de la Nación con el Relator Especial sobre las formas contemporáneas de racismos, discriminación racial, xenofobia y otras formas conexas de intolerancia de Naciones Unidas

La Defensora General de la Nación, Dra. Stella Maris Martínez, recibió a Mutuma Ruteere, Relator Especial sobre las formas contemporáneas de racismos, discriminación racial, xenofobia y otras formas conexas de intolerancia de Naciones Unidas



ráneas de racismos, discriminación racial, xenofobia y otras formas conexas de intolerancia de Naciones Unidas.

Durante el encuentro, que se realizó el 18 de mayo en la Defensoría General de la Nación, el representante de Naciones Unidas solicitó a la Dra. Martínez información sobre el marco legal e institucional existente en la Argentina para proteger a las personas pertenecientes a grupos vulnerables, con el objetivo de analizar los progresos realizados por el Estado en este sentido.

También participaron del encuentro los Defensores Públicos Oficiales, Dres. Hernán De Llano y Santiago Roca, junto con el Secretario Letrado de la DGN, Dr. Sebastián Tedeschi.

- Celebración del 206º Aniversario de la Revolución de Mayo en Washington

El 25 de mayo, la Dra. Stella Maris Martínez, como parte de la delegación argentina que viajó a Washington para asistir a la 13^a

Agenda Institucional

Conferencia Internacional Bienal de la Asociación Internacional de Mujeres Juezas, participó de la celebración del 206º aniversario de la Revolución de Mayo organizada por el Embajador de nuestro país en Estados Unidos, Martín Lousteau.





Entre los días 5 y 25 de mayo, en conmemoración del Día del Patrimonio Mundial Africano y del Día Mundial de África, respectivamente, se realizaron una serie de encuentros académicos y culturales sobre África y algunas de las diferentes facetas de su patrimonio, en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires. Se trata de un ciclo que organizó el Centro Internacional para la Promoción de Derechos Humanos (CIPDH), con el objetivo de promover un mayor conocimiento del continente africano, compartir experiencias institucionales y facilitar canales de articulación en materia de derechos humanos.

Ciclo “África en Movimiento”

La apertura del evento se realizó en el auditorio Dr. Guillermo Díaz Lestrem de la Defensoría General de la Nación, el día 5 de mayo, y estuvo encabezada por la Defensora General de la Nación, Dra. Stella Maris Martínez, quien subrayó la importancia de esta actividad como modo de establecer vínculos de colaboración sur-sur que no se limiten solo al plano económico, sino también al del arte, los derechos humanos y la cultura. Durante la inauguración, también disertaron Lidia Brito, Directora de la Oficina Regional de Ciencias de la UNESCO para América Latina y el Caribe; María Celeste Adamoli, Representante del Ministerio de Educación en el Consejo de Administración del CIPDH; y Pierre Sané, Director del Imagine África Institute.

La jornada de apertura finalizó con la conferencia: “África en diálogo: foros y participación social”, a cargo de Driss El Yazami, Presidente del Consejo Nacional de Derechos Humanos del Reino de Marruecos.

Por otra parte, el 11 de mayo, en el mismo auditorio de la Defensoría General de la Nación, se realizó una conferencia sobre “Avances y desafíos de los derechos humanos en África”. Allí participaron Mohammed Ayat, Asesor Especial de la Fiscal Jefe de la Corte Penal Internacional; Carla Morasso, Coordinadora del Programa de Estudios América Latina-África (PEALA) del Programa de Estudios sobre Relaciones y Cooperación Sur-Sur (PRECSUR) de la Universidad Nacional de Rosario; Eduardo Barcesat, abogado constitucionalista; y Fabián Salvioli, Presidente del Comité de Derechos Humanos de Naciones Unidas.

En el marco de este Ciclo, se realizaron también actividades de promoción de la cultura africana, entre las que se incluyen muestras artísticas, musicales y cine-debate.

Día Nacional de Lucha contra la Violencia Institucional

El 9 de mayo, se realizaron diferentes actividades en conmemoración del Día Nacional de la Lucha contra la Violencia Institucional, instituido el 8 de mayo.

En ese marco, la Defensoría General de la Nación, representada por integrantes del Programa contra la Violencia Institucional, junto con la Defensoría del Pueblo de CABA y con el Ministerio Público Fiscal, recibieron denuncias por parte de víctimas de hechos de violencia institucional y brindaron asesoramiento en la materia en estands ubicados en la Plaza de los Dos Congresos y en el Congreso de la Nación.

Segunda Conferencia Mundial de Cuidados Paliativos Pediátricos

La Defensora General de la Nación, Dra. Stella Maris Martínez, asistió a la apertura de la “Segunda Conferencia Mundial de Cuidados Paliativos Pediátricos”, en el Salón Auditorio del Centro de Docencia y Capacitación Pediátrica “Dr. Carlos Gianantonio”. El evento fue organizado por la Red Internacional de Cuidados Paliativos Pediátricos de la Sociedad Argentina de Pediatría y contó con el auspicio del Ministerio Público de la Defensa de la Nación.

El evento, que se realizó del 18 al 21 de mayo, reunió a 400 profesionales de todo el mundo que trabajan con niños, niñas y jóvenes con enfermedades amenazantes o limitantes para la vida, y fomentó entre ellos el intercambio de conocimientos, ideas innovadoras, investigaciones y experiencias en la materia.

Presentación del libro “Derechos Humanos de las Personas Mayores. Acceso a la Justicia y Protección Internacional”

El 12 de mayo, en el salón auditorio de la Fundación Navarro Viola, la Defensora General de la Nación, Dra. Stella Maris Martínez, participó en la presentación de la obra que recopila artículos de especialistas en derecho y en gerontología.

La publicación incluye los trabajos de la Dra. María Perla Goizuela, Defensora Pública Curadora, y de Rosana Beatriz Feliciotti, Secretaria Letrada integrante del Programa sobre temáticas de Salud, Discapacidad y Adultos Mayores de la Defensoría General de la Nación.



Seminario Internacional “Sistemas de supervisión y monitoreo de condiciones de privación de libertad de niñas, niños y adolescentes en conflicto con la ley penal”

El 20 de mayo, la Defensora General de la Nación, Dra. Stella Maris Martínez, participó en el cierre del seminario organizado por Unicef Argentina, junto con otros referentes en la temática. El objetivo del evento fue analizar la situación en los países de la región y las experiencias internacionales de monitoreo y supervisión de las condiciones en la que niñas, niños y adolescentes se encuentran privados de su libertad.

La Dra. Martínez tuvo a su cargo las palabras de cierre, junto con Adolfo Pérez Esquivel, Premio Nobel de la Paz; Matías Ezequiel Garrido, Director Nacional de Políticas contra la Violencia Institucional del Ministerio de Justicia y Derechos Humanos; Marta Santos Pais, Representante Especial del Secretario General sobre violencia contra los niños de Naciones Unidas; y Florence Bauer, representante de Unicef en Argentina.



Durante su exposición, la Dra. Martínez cuestionó la baja de la edad de imputabilidad como modo de tratar la problemática de los menores de edad en conflicto con la ley penal. En cambio, propuso abordarla como una cuestión social, considerando el desamparo que muchos chicos sufren desde su niñez, y por lo tanto un Estado presente debe intervenir desde ese momento, reservando la ley penal para casos extremos.

La Sra. Defensora General de la Nación remarcó además que aún está pendiente la sanción de una ley penal juvenil digna y que se ajuste a los estándares internacionales de derechos humanos, ello conforme lo ordenado por la Corte Interamericana de Derechos Humanos al Estado argentino, en su sentencia del caso Mendoza y otros vs. Argentina – en el que la Dra. Martínez intervino como representante legal de las víctimas-.

Boletín de la Defensa Pública Argentina

Juramento de funcionarios del Ministerio Público de la Defensa de la Nación

El 12 de Mayo, la Dra. Florencia Plazas, Defensora Pública Oficial ante los Tribunales Federales de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, tomó juramento de ley al **Dr. Federico María Walker**, en el cargo de Secretario de Primera Instancia de la Defensoría General de la Nación.

Por otra parte, el 30 de mayo, el Dr. Patricio Giardelli, Secretario de la DGN a cargo de la Secretaría General de Coordinación, tomó juramento de ley al **Dr. Sebastián Crocci**, en el cargo de Prosecretario Letrado de la Defensoría General de la Nación.



Ministerio Público de la Defensa
Defensoría General de la Nación
Secretaría General de Política Institucional